

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 8 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8.
segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real linea y dos idem los no suscritores. Comunion de los administradores. Precios convencionales y a juicio de la administracion de uno a cuarenta reales linea. Anuncios de cuarta pagina. Los suscritores medio real linea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

AÑO IV.	REDACCION Escaleras de S. Martin, núm. 8, segundo.	Miércoles 12 de Noviembre de 1884.	SE PUBLICA Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.	NÚM. 566.
---------	--	------------------------------------	---	-----------

ELIXIR FERRÁN

FARMACÉUTICO DE LA REAL CASA

Premiado en varias exposiciones, etc.

Reconocido como el mejor anti-herpético y depurativo nacional y extranjero.—Depósito general: En San Felip de Guixols (Gerona), farmacia del autor y principales de España.—Marca registrada.—Véase el prospecto.

20 años de éxito.

Precio: 2'50 pesetas.

MAQUINAS PARA COSER

DE

La Comp. Fabril SINGER

LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales

Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8, Gerona.

Ingenieros, 4, Figueras.

BARBERIA

Se vende una muy antigua y acreditada. Darán razon en la imprenta de este periódico.

D. BACH-ESTEVE

DENTISTA

Progreso, 21 Principal
GERONA.

Recibe de 9 á 12 de la mañana
y de 2 á 5 de la tarde.

D. PEDRO GRAHIT participa á sus clientes que ha trasladado su Agencia de negocios á la calle de la Forsa número 4, piso 2.º.

D. ROSENDO GRAHIT Y PAPELL

Procurador de los Tribunales, vecino de esta ciudad, ha trasladado su despacho á la calle de la Forsa núm. 4, piso 2.º

EL BANQUETE DE MARMOLEJO

Pocos acontecimientos políticos de cuantos hemos presenciado de algun tiempo acá, han revestido la importancia que ofreció el regreso á esta corte del ilustre general Lopez Dominguez.

Refiriéndonos ahora al trascendental acto político que significa, y el

banquete ofrecido en Marmolejo al ex-ministro de la Guerra, y muy querido amigo nuestro, diremos, que en ese banquete estuvieron representadas las ocho provincias de Andalucía.

Al frente de la comision de Sevilla iban los señores Leaniz, Nuñez de Prado, Sierra, Gonzalez Nandin y otras personas caracterizadas, ya procedentes del antiguo constitucionalismo, ya de los elementos monárquicos democráticos.

Presidiendo la de Granada, estaban los señores Carreño y Manzano.

Por Córdoba, una brillante comision que presidia el señor conde de Robledo, antiguo demócrata é íntimo amigo del general Prim, y el duque de Hornachuelos, autorizado jefe del partido constitucional de dicha provincia.

Por Huelva, el ex-diputado señor Leignonier, con otras personas distinguidas.

Los comités de Cádiz fueron presididos por el ex-diputado á Cortes señor Manjon.

Por la provincia de Almería, comisiones presididas por los distinguidos izquierdistas señores Ramon Garcia y Matienzo, que tambien habian concurrido al banquete de Málaga.

El reputado jurisconsulto y ex-gobernador de la provincia de Málaga, señor Peralta, capitaneaba las huestes de dicha provincia.

Y en cuanto á la de Jaen, estaban representados los comités de todos los pueblos de esta provincia, así como el provincial, al frente de los cuales vimos á nuestro muy querido amigo don Eduardo Leon y Llerena, el diputado D. Pedro Manuel Acuña, y

ex-diputado señor Gallego Diaz.

Bandas de música, iluminaciones, bengalas, fuegos artificiales y demás demostraciones de entusiasmo y cariño se ofrecieron al ilustre general, quien con el invicto señor duque de la Torre ocupaban las dos presidencias de la mesa.

El acto resultó el más solemne é importante de cuantos registra la historia de nuestro partido, desde la restauracion á la fecha, como lo demuestran los importantísimos discursos pronunciados por dichos señores.

El del general Lopez Dominguez fué importantísimo y trascendental como respetuosa y elocuentemente dió cuenta al invicto duque de la Torre de los resultados de su brillante expedicion, cuando afirmó que en las provincias andaluzas, los liberales sin distincion de procedencias, pertenecian al gran partido de la izquierda. Afirmó que este partido era el mejor organizado, el más disciplinado y el más unido en ideas y propósitos, de todos los que se disputan en el momento presente la direccion del Estado.

Pero cuando el entusiasmo rayó en delirio, fué cuando declaró que en esta época de deslealtades, de ingratitudes, de defecciones, que tanto han acibarado en los últimos años de su vida al señor duque de la Torre, y que tanta amargura han llevado á su grande y nobilísimo espíritu, cumplia el más grato deber de su vida pública proclamando como proclamaba, una vez más, la indiscutible jefatura del duque de la Torre, representacion la más alta y conspícua de las libertades pátrias, á quien reconocían y debían reconocer como único jefe todos los que de buena fé, levantadas miras y honradez de propósitos defendían en España las ideas liberales.

El discurso del general Lopez Dominguez ha sido un acto político de trascendencia y una rectificacion severa é impuesta á los que entienden como éxitos legítimos, lo que es el resultado de hechos de usurpacion, todavia frescos en la memoria de todos.

El general Lopez Dominguez pro-

clamó, como regla de conducta de la izquierda, una correcta inteligencia con todas las agrupaciones liberales, defendiendo con calor lo que ha dado en llamarse nuestra intransigencia y que es, ni más ni ménos, que la seria y honrada integridad de los principios de nuestro programa, únicos que ardientemente defendidos y correctamente aplicados, pueden salvar la pátria, la libertad y la monarquía.

Con este motivo defendió, como necesaria é indispensable, la reforma constitucional. Su discurso fué saludado é interrumpido en el principio y el fin, y constantemente, con atronadoras salvas de aplausos.

El duque de la Torre, que no cesó un momento de ser aclamado por los representantes de las ocho provincias andaluzas, se levantó en medio del más febril entusiasmo de los concurrentes y visiblemente conmovido, pronunció un correcto discurso con perfecta concision y claridad.

Dijo que aceptaba y agradecía aquellas entusiastas manifestaciones de cariño y de simpatía; pero que ni por su edad, ni por sus padecimientos, ni por los amargos recuerdos que traían á su espíritu las jefaturas indiscutibles de que la moda hace hablar ahora tanto y con tan poca razon, podia llevar sobre sus hombros la pesada carga de la jefatura de la izquierda.

(En este punto todos los concurrentes se pusieron de pié y prorrumpieron en un prolongado viva al duque de la Torre).

Continuó diciendo que se felicitaba de ver la grandeza de su partido, y que era feliz al haber contribuido á su formacion, prestando mediante ella el servicio más importante de su vida, por la causa de la libertad y de la monarquía constitucional de D. Alfonso XII. (Hurras, bravos y estrepitosos aplausos).

Añadió que el general Lopez Dominguez, por sus talentos, por su vasta erudicion, por sus servicios, por su experiencia adquirida en Crimea, en Italia, en Africa y en las guerras de la península, era no solamente el único general español que

había visto en línea de combate 300 mil hombres, sino también el profundo político, el hábil gobernante y el hombre de Estado, capaz de llevar a feliz término las nobles empresas del partido liberal, siendo a un tiempo baluarte de las instituciones, gloria del ejército y garantía de la libertad. Y concluyó su discurso, brindando por ésta, por la patria y por el Rey.

Es imposible describir la ovación rendida al duque de la Torre. Los vivas a este respetable jefe del partido liberal en España, se prolongaron durante mucho tiempo, y cuando se concluyó el banquete, los 250 comensales, y el pueblo de Marmolejo en masa, le acompañaron a su domicilio.

(La Izquierda Dinástica.)

LA INFORMACION OBRERA

VERIFICADA EN ESTA CIUDAD.

CULTURA ARTÍSTICA.

(Continuación.)

Navarra tiene especial disposición para la música: es el suelo natal de Gayarre Sarasate, Arrieta, Zabalza; y allí vio la luz el insigne maestro D. Hilarion Eslava. Pobres hijos del pueblo que se educaron en el orfeón de Pamplona salieron notables artistas. En Cataluña existe también una notable disposición para la música y poesía; en pintura ha producido al célebre y malogrado Fortuny, y los coros de Clavé han dejado una grata y eterna memoria. Además navarros y catalanes, guipuzcoanos y vizcainos, tienen también un talento especial para las artes mecánicas; los andaluces para poesía, pintura y oratoria, aún que también la Rioja ha producido aventajados oradores.

Respecto a poesía puede decirse que toda la España es un copioso raudal, como se demuestra en los certámenes literarios. Merecen mención por su lirismo los poetas americanos. Si en algunas comarcas la clase obrera está separada del cultivo del arte, es por falta de estímulo; no por falta de afición; puesto que se observa que allí donde hay orfeón acuden presurosos los obreros, y obtienen triunfos artísticos como sucede con el orfeón de esta ciudad, el cual celebra brillantes veladas, pues en el corto espacio de un año, ha llegado a una perfección sorprendente.

Los certámenes y competencias de las Sociedades corales son una grande emulación para el talento artístico de los obreros y dichos certámenes se verifican con gran éxito en la Coruña, Pontevedra, Vigo, Figueras, Gerona etc. La clase obrera ha conquistado gloriosos laureles en las Exposiciones Universales de París, Viena, Londres y Filadelfia; así como en las regionales de nuestra península.

Es lisonjera la observación de que en Cataluña no solamente las ciudades tienen casinos si que también las villas y pueblos pequeños, en los cua-

les los obreros poseen su gabinete de lectura; lo cual es preferible a esas tabernas lóbregas y de súpido aspecto, o por mejor decir, a esos hediondos figones de otras provincias. Las romerías, los bailes campestres, los juegos de pelota, y de la barra que sirven de gimnasia, la música y el teatro moral, son las mejores diversiones para el pueblo. Las corridas de toros son crueles, inmorales y la escuela del motín y de la crápula. El pueblo español no debiera semejarse a los feroces y corrompidos romanos en tiempo del imperio, los cuales según Juvenal, no querían más que pan y circo; panem et circenses, el pan y toros de que habla Jovellanos en su Reseña de las diversiones públicas. La punzante sátira de Mr. Cormenin ha puesto en relieve la atrocidad de dicha diversion. Aunque el fugilato inglés y las riñas de gallos son muy censurables, sin embargo no se usa en ellos ni espadas ni banderillas de fuego; ni muere allí ningún caballo; ese animal tan noble tan inteligente, tan entusiasta que sirve para ganar batallas, y que ha llevado sobre sus lomos la gloria de tantos conquistadores! En las plazas de toros se relaja la educación del obrero, pues se hace sanguinario por imitación, y comete excesos perjudiciales a su salud y a su familia; y el Ateneo y el Teatro moral le deleitan, le instruyen y le perfeccionan.

Ya que he hablado del arte, diré que las artes se dividen en bellas artes o estéticas; en útiles o industriales y en bello útiles o compuestas: ópticas, acústicas y sintéticas; de masas corpóreas o del espacio en superficie. Las artes de masas sólidas son: Arquitectura, Cerámica y Mueblaje; las de superficie, pintura y dibujo: las de transición entre Arquitectura y pintura, Agricultura; id. entre escultura y pintura, indumentaria elíptica o grabado en hueco y relieve. Las artes dinámicas o del movimiento son: las hidráulicas y la mímica y orquestrica: las acústicas; la música y la literatura, y además el arte del decorado, de las ceremonias y el teatral: resulta que en España se han cultivado con más especialidad la Arquitectura, como se ve en el Palacio Real de Madrid, en nuestras Catedrales y en el Escorial: la pintura como lo demuestran Velázquez y Murillo; la música como lo demuestran las misas de Eslava, las zarzuelas de Barbieri, Gaztambide, Olona, Oudrid, etcétera y los conatos y ensayos de la ópera nacional: la literatura como lo demuestra la inmensa galería de celebridades que han dominado los resortes de la palabra, entre las cuales se eleva el inmortal Cervantes: la poesía que cual vara mágica de Moisés, ha hecho brotar del genio español, raudales de inspiración y de armonía.—

VÍCTOR OZCARIZ.

(Se continuará.)

CACHOS.

Un suelto de *El Correo* que no tiene desperdicio:

«... Como ejemplo de autoridad, se da el caso de que mientras el señor Zorrilla se dedica a corromper soldados, las autoridades del señor Cánovas con el ministro de la Gobernación a la cabeza emplean su tiempo en andar cazando diputados de oposición para que voten sus candidatos; y donde no alcanzan estos resortes, apelan al supremo de suspender la reunión de las Diputaciones para que la oposición no pueda con éxito desarrollar sus fuerzas; esto es, apelan a un escándalo análogo al que anda buscando Ruiz Zorrilla, pues si es interés conservador la salud de la monarquía y la disciplina del ejército, también lo es el respeto a las leyes y a la libre reunión de las Diputaciones, sea cualquiera la ponderación de sus elementos.»

Perfectamente.

Pero verá el colega como ni por esas hay enmienda, y por el contrario seguirán los conservadores con su jefe a la cabeza conservándose como hasta aquí, interpretando las leyes a su capricho y haciendo lo que bien les parezca, importándoles un camino lo que diga el país.

Pero gritando ¡al coco, al coco! en cuanto necesiten distraer su atención, para que les deje tranquilos.

Y poder tirar un miesto más.

Otra de las candidaturas que se han echado a volar en Madrid para académico, es la del marqués de Pidal, cuyos méritos, según dicen, consisten todos en ser hermano del ministro de Fomento.

Con este motivo la prensa madrileña se ha despachado a su gusto, excepción hecha de *El Siglo Futuro* que en su cariño a la clase mestiza se ha contentado con tomar algo de lo más saliente de cuanto han dicho sus colegas, añadiendo simplemente por su cuenta estas líneas:

«Buenas saetas.

De fina y aguzada punta, pero que no se clavan en ninguna parte.

Desde que se inventó la coraza mestiza, no hay cuffs que pueda traspasarse.

Ruborizarse, queríamos decir.

Y ya está dicho.»

Y con la prontitud y claridad apostumbradas en *El Siglo Futuro*.

Sobre todo, claridad.

Dice un colega madrileño, que los discursos pronunciados por los jefes de la izquierda dinástica en la reunión con que, en el Círculo del partido, festejaron al general Lopez Dominguez por el gran éxito de su viaje por Andalucía, han sacado de quicio a los fusionistas, los cuales no pueden comprender que haya quien de nombre siquiera les dispute el derecho a ser los sucesores del señor Cánovas.

No le dé cuidado al colega, que con el tiempo ya se irán jasiendo a lo uno y comprenderán lo otro.

Dice *El Norte*, de Bilbao, que estos días se ha estado ejerciendo gran vigilancia en la ría, en cumplimiento

de órdenes reservadas del gobierno, que tenía desembarcáa algún revolucionario de nota.

Pero, ¿de veras se lo temía el gobierno?

Porque se dan casos.....

El porqué de no ultimarse definitivamente el tratado entre España y los Estados-Unidos.

Bajo la firma de *Ildefonso Trompeta* inserta *El Liberal* un suelto, en el cual manifiesta que todas las noticias convienen en que los negociadores de Mr. Forster y el señor Albacete han dado cima a su trabajo, y que hace días está ya terminada la negociación.

Se lamenta del tiempo que se está perdiendo en perjuicio de los intereses de Cuba y de la Península, y termina con los siguientes párrafos:

«Pero parece que en el seno del gobierno actual existe una voluntad de hierro, digna de mejor causa, que se opone resueltamente a que se lleven adelante todas estas novedades que el país reclama y espera con tanto anhelo.

¿Nos veremos en el caso de considerar al señor Elduayen, actual ministro de Estado, como una verdadera calamidad nacional?»

¡Ah!, ¿con qué el señor Elduayen, precisamente uno de los que debería tener más interés en ultimar el asunto, le hace pinitos?

¿Con qué basta una sola voluntad, aun cuando sea de hierro, para contrarrestar en el seno del gobierno los deseos de sus demás colegas en cosa acordada y casi terminada?

Quien había de decir, si el hecho es cierto, que la aludida voluntad tendría más fuerza que la del jefe conservador, siendo así que éste demostró prácticamente hace pocos años, que podía muchísimo más que aquella.....

¿O es que en realidad hay decaimientos?

La Fraternidad, órgano de la colonia española en Argelia, dirige a la prensa peninsular el siguiente llamamiento:

«Si para el 31 de Diciembre próximo, el gobierno de España no entrega al de Francia las 300.000 pesetas que ofreció para indemnizar a los nacionales franceses de los perjuicios que sufrieron a consecuencia de nuestras contiendas civiles, los españoles que fueron víctimas de la insurrección de Saida perderán el derecho que aun conservan a ser indemnizados y las Cámaras francesas dispondrán de los 900.000 francos que el gobierno de aquella nación tiene disponibles para repartirlos entre los súbditos de España que sufrieron perjuicios cuando tuvo lugar la insurrección en el Sud oranes.»

De manera que por la incuria en cumplir la palabra empeñada con una nación extranjera, nuestros infelices compatriotas están a punto de quedarse sin indemnización, y la honra nacional en vísperas de sufrir menoscabo.

Aun cuando nada bueno hemos esperado jamás de los conservadores, nos parece que esta cuestión reúne suficientemente interés nacional para

que la desatiendan como tantas otras.
La de socorros cuando la inundación de Murcia, por ejemplo.

A consecuencia de los hechos ocurridos en Bélgica los periódicos conservadores, lo mismo de aquel país que de Francia y del nuestro, vienen un día y otro dando lecciones para uso de monarcas constitucionales.

El entretenimiento ha llamado la atención de *El Globo* inspirándole las siguientes líneas:

—«Yo veo—decía Lamartine en la Asamblea de 1848—que por todos lados aparece aquí Bruto; pero; ¿donde está César?»

Ante la afición de que los conservadores dan muestras, podemos decir algo análogo.

Nosotros vemos en el campo conservador muchos Mentores.

Pero, ¿Dónde está Telémaco?»

¿Dónde ha de estar? Viajando con Minerva.

Un periódico dá la noticia de hallarse terminada una nueva fábrica de tabacos en Cádiz, y que dentro unos días se hará entrega de ella al director general de Rentas.

Nos parece bien; pero si los pitillos que se lién y los tabacos que en ella se elaboran, resultan de igual calidad á los de sus colegas de Alicante, Madrid y casi casi tambien de á los de Valencia, mejor hubiera sido no construirla.

Leemos:

«Segun noticias, son muchas las familias españolas que han salido de París con direccion á Madrid.»

Madrileñas habian de ser, para tomar las de Villadiego al primer caso de *microbio* parisien.

Pero nos ocurre una duda, ¿las dejará entrar en Madrid el señor Romero Robledo?»

CORREO DE MADRID

9 de Noviembre.

Esta tarde, á las dos, ha ofrecido sus respetos al señor duque de la Torre la Junta directiva del Círculo de la Izquierda, segun se acordó, á propuesta del señor Becerra, en la sesion del jueves.

El señor Dávila, despues de presentar al señor duque de la Torre, á los señores Perez de Soto, Polo, Espin, Vicenti, Taboada, Gonzalez Martos y demás individuos de la Junta, expresó en un breve, pero elocuente discurso, el respeto y acatamiento que merece á la izquierda el señor duque de la Torre, el cual contestó, agradeciendo la sincera manifestacion del partido, y haciendo constar que sus achaques le impedian ejercer la jefatura activa, por lo cual era preciso que la Asamblea del partido eligiese una junta ó un jefe que realizase los ideales del partido, ideales, á su juicio, viables y fecundos.

El señor duque de la Torre habló despues de la campaña del señor Lopez Dominguez y de las relevantes

condiciones del ilustre general y concluyó condoliéndose de los ataques apasionados que algunos elementos liberales dirigen en estos momentos á la izquierda.

—Esta tarde se han reunido en casa del señor Lopez Dominguez los señores Montero Rios, Becerra y Balaguer, con objeto de acordar algunas instrucciones que en breve se dirigirán á los comités de provincias, relativas á la asamblea del partido.

—Dice *La Union*:

«Parece que es cierto, como se ha dicho, que el P. Ceferino Gonzalez ha escrito al Gobierno declinando la honra de ser presentado para la sede de Toledo. A quien conozca el carácter del sábio dominico y su sincera humildad, no le sorprenderá seguramente esta noticia. Pero puede y debe alimentarse la confianza de que haciéndose cargo dicho prelado de las circunstancias, se someterá á los deseos del Gobierno, que indudablemente son tambien los de la Santa Sede.»

—Los diputados y senadores de Valencia, residentes en Madrid, se han reunido esta tarde en la sala de secretarios del Congreso para ocuparse de asuntos de interés para la region valenciana.

Presidió el señor Martos, en calidad de ex-ministro, y expuestos por el señor Amorós los desastres ocasionados por la inundación en los pueblos de la ribera del Júcar, y la necesidad urgente de acudir en socorro de los que gimen en la miseria efecto de tan tristes circunstancias, se acordó abrir una suscripcion entre los representantes allí reunidos, que produjo cinco mil pesetas, y distribuirse en subcomisiones para gestionar cerca de los ministros de la corona, acudan en lo posible á remediar los daños producidos por el desbordamiento del citado rio.

El primer paso fué visitar al presidente del Consejo, quien se expresó en términos que satisficieron altamente á los representantes de Valencia.

El señor Cánovas ha ofrecido su valioso concurso en pró de las víctimas de esta nueva calamidad que aflige á aquella hermosa region.

Los señores Castañon y Reig visitaron despues al señor ministro de la Gobernacion, quien puso á disposicion del gobernador de Valencia 5,000 pesetas del fondo de calamidades para atender á las necesidades mas apremiantes.

Otra comision ha ido á ver al ministro de Fomento, de quien esperan secundará á los señores Cánovas y Romero Robledo, mandando se practiquen inmediatamente los trabajos de desviacion del rio Júcar y la reparacion de carreteras.

—Ayer se hacia difícil la comunicacion telegráfica con Andalucía, Valencia, Barcelona, Murcia y Cartagena, á consecuencia del temporal de aguas.

—En uno de los salones del Congreso se han reunido esta tarde los representantes de las provincias castellanas, con objeto de discutir la influencia que puede ejercer en la produccion y en el mercado harinero de la Península el tratado de comercio con los Estados-Unidos.

La concurrencia ha sido muy numerosa; han asistido á la reunion casi todos los representantes de las provincias castellanas residentes en Madrid; presidió el señor Moyano.

No ha habido discusion, porque todos han estado conformes en mantener un mismo propósito: conseguir se causen los menos perjuicios posibles á la produccion harinera, supuesto que la Península ha de hacer algun sacrificio para que los Estados-Unidos abra á Cuba el mercado de los azúcares.

Como la junta de representantes desconocía la decision de lo negociado entre los señores Forster y Albacete respecto á harinas, antes de fijar líneas de conducta ni adoptar resoluciones, acordóse conocer la opinion del Gobierno, á cuyo fin se nombró una comision que pasara á conferenciar con los señores presidente del Consejo y ministro de Ultramar. Componen esta comision los señores Alonso Martinez, Gamazo, Berdugo, Perez San Millan, Fernandez Perez, Arenillas y conde Vilana.

CRONICA GENERAL.

Ayer tarde en el último tren procedente de Barcelona llegó á esta capital el señor D. Manuel Gil Maestre, magistrado electo de la Audiencia de lo Criminal de esta ciudad.

Sea bienvenido el antiguo Juez del distrito de San Beltran de Barcelona y luego Gobernador de la provincia del mismo nombre, que tantas simpatías supo allí conquistarse durante el ejercicio de ambos cargos por su carácter recto, digno y justiciero.

—No pasa dia sin que dejemos de recibir amargas quejas sobre el escandaloso fraude que vienen diariamente cometiendo impunemente los carniceros de esta ciudad con el peso de la carne que venden: y decimos impunemente porque parece mentira que en una capital de provincia donde hay Ayuntamiento, Alcalde, y una comision de almotazaneria, se permita que tan descaradamente se cometa un delito previsto y penado por la ley, sin que ni siquiera se imponga el mas insignificante castigo á sus autores.

¿Le parece á usted señor Massa que debemos seguir así?

—Aprovechando la confusion que reinaba en la estacion de Málaga al llegar el general Lopez Dominguez, una conocida señorita de aquella ciudad se fugó con su novio.

—Dicen de Madrid que las obras de reparacion que se están haciendo en el Congreso, no quedarán terminadas hasta fines de Diciembre, y el

Salon de Sesiones no podrá estar habilitado hasta el 8 ó 10 de Diciembre.

—Se nos ha asegurado que el Ayuntamiento ha acordado substituir el puente de madera que habia sobre el rio Galligans, frente la calle del Lobo, que desapareció la noche de la última inundacion, por otro de hierro de igual construccion como los que hay en la dehesa.

—Un periódico anuncia que se ha descubierto en Panlicosa otro manantial de agua azoadado como la famosa del hígado. Tiene 27 grados de calor, el sabor y los gases son en todos semejantes á los de hígado y San Martin y su abundancia es tanta como la de estos manantiales.

—Parece que se trata de declarar hijos beneméritos de la siempre heroica ciudad de Zaragoza, á todos los maestros de las escuelas municipales de dicha capital.

Sin aumentarles el sueldo, se entiende, pues no tiene nada que ver una cosa con otra.

—Detalles de la sesion extraordinaria que celebró en Madrid el Círculo de la izquierda.

El ilustre general Lopez Dominguez anatematizó á un corresponsal que envió á un periódico de Madrid una carta llena de falsedades.

Un amigo de dicho periodista le observó:

—¿Pero se atreve Vd. á remitir una correspondencia con tantas inexactitudes?

A lo cual respondió el *reporter*:

—Es menester «hacer política.»

No sabíamos que el faltar á la verdad con tal dosis de cinismo significa en nuestro país *hacer política*.

Más tarde el campeón de la democracia, señor Becerra, al disertar sobre lo que actualmente es la prensa, ha dado una leccion de moralidad, de civismo, de imparcialidad y de cordura á ese malaventurado *reporter*.

—Hemos recibido los cuadernos 34 y 35 de la obra «España» sus monumentos y artes, su naturaleza é historia, que editan los señores Cortezo y Compañía de Barcelona.

—Segun se nos ha asegurado pasado mañana quedarán establecidos los lazaretos de Port-Bou.

—Anteayer salió para Barcelona la compañía de zarzuela que trabajaba en el Teatro principal.

Dícese que muy pronto vendrá otra compañía de declamacion y baile que tomará á su cargo dicho coliseo para trabajar en él hasta las Pascuas de Navidad.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 10.—Ayer hubo en París 129 casos de cólera.

Probablemente mañana publicará la *Gaceta* una circular dictando reglas sanitarias. El martes ó el miércoles marchará el doctor Lucientes al lazareto de Port-Bou, y el doctor Taboada al de Irun. Portugal y Holanda han restablecido las cuarentenas para las procedencias de Francia.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

Elizir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime, 1, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ROB XARRIÉ CONTRA LOS HERPES

Es el único medicamento de cuantos hoy día se conocen que sin debilitar al enfermo cura radicalmente los herpes por crónicos que sean. Bajo su influjo desaparecen sin necesidad de pomadas ni otra medicación alguna exterior, las costras, granos, escamas, y demás manifestaciones herpéticas de la piel, así como las llagas de las piernas. También se curan radicalmente con su uso, las enfermedades de la garganta, de los pulmones, estómago, hígado, bazo, intestinos y del aparato de la orina, siempre que dependan del vicio herpético. El uso del Rob Xarrié se ha hecho general en toda España y en las Américas Españolas, por las innumerables curaciones que con el se han obtenido.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco en el cual á mas de encontrar detalles sobre el modo como obra este medicamento, se ve la manera de usarlo.

Depósito en Gerona, Farmacia de Ametller.—En Figueras, Farmacia de Galtér.

NOTA: Cualquiera duda ó dificultad respecto al uso de este medicamento puede consultarse de palabra ó por escrito con el autor en su gabinete médico especial.—Calle del Pino núm. 14 piso 3.º BARCELONA.

Adinamia. Asistolia.

PERLAS VITALES.

Poderoso regenerador.—50 años de éxito positivo y continuado.



Poderoso regenerador, indispensable en la convalecencia de las enfermedades agudas, y en el tratamiento de las crónicas cuyo curso retarda ó domina, casi siempre, de una manera completa. *Infallible restaurador* de las fuerzas orgánicas, cuando el abuso de los placeres, un trabajo excesivo ó afecciones morales continuadas, han producido la postracion y el desmedro. *Medicamento especial* en los desarreglos mas ó menos inveterados de la matriz de cualquier clase ó condicion que sean. *Regularizador inimitable* en las perturbaciones mas ó menos exageradas del aparato digestivo, cuya actividad funcional, en todos los casos, despierta y normaliza. *Específico soberano* en el período constitucional de las enfermedades humorales, y muy especialmente en los estados caquécticos difíciles. *Panacea notabilísimo* en las afecciones de la infancia por su inocente y rápida acción reconstitutiva. *Remedio seguro* contra la parálisis, impotencia y esterilidad. *Supremo y único recurso* al final de las enfermedades cuando, perdida toda esperanza de salvacion, se deshace lentamente la vida por agotamiento general de fuerzas, etc., etc.

Representacion general en España: Centro Higiénico-Médico, Tapineria, 20—BARCELONA.

Un solo punto exclusivo de espendicion en GERONA, farmacia de D. Agustín Garriga y en todas las principales poblaciones de España.

Agonia.

Algidez

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contienen carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicina es de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

EL ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.

Denticina infalible.

OID, MADRES. Ni un solo niño muere de la dentición penosa y difícil, usada la DENTICINA DE IZQUIERDO, que todas conocéis por sus efectos infalibles. Los salva de la agonía, los arranca de la muerte, reapareciendo la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que les aniquila, y de encanijados los transforma en robustos y sanos, precaviendo todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño. Caja con 18 dosis, para 6 días, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas. Madrid Poncejos 6.

Se vende en todas las boticas y droguerías de España y en las principales de Cataluña. Gerona, botica del Dr. Vivas, Cort-Real 17.

VENTA.

Se vende una máquina de aserrar madera de las llamadas de cinta, la que se halla en muy buen estado.

En la imprenta de este periódico darán razon.

ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO.

PASTILLAS Y POLVOS

PETERSON

CON BISMUTHO Y MAGNESIA

Recomendamos contra las afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y de los Intestinos.

Exigir en el rótulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD. Adh. BETHAN. farmacéutico en París.

Nota. Se halla de venta en la botica del Dr. Ametller, Gerona.

Forsa -- 4 -- 2.º
GERONA
RICARDO GRAHIT
MÉDICO CONSULTA
HORAS DE CONSULTA
De 12 á 2 de la tarde

FRANCISCO J. PUIG, périto agrónomo, 10, 2.º, Gerona, ofrece á los que gusten honrarle con su confianza, toda clase de trabajos pertenecientes á su profesion, así como la confeccion de amillaramientos, medicion, clasificacion y formacion de planos de distritos municipales.

JAIME PADROSA

Afinador, Ballesterías, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales